

HOMÉLIE DU DIMANCHE 19 MAI 2024 – PENTECÔTE

(Actes 2,1-11 + Galates 5,16-25 +Jn 15,26-27)

Comme pour la fête de Pâques, pour célébrer la Pentecôte, nous bénéficions, dans notre pays, d'un week-end prolongé, qui profite à tous, qu'ils soient membres d'une autre religion, croyant ou incroyant. Cela doit être une fête importante. J'en suis alors venu à me demander ce que nous dirions, ou ce que nous disons, aux gens incroyants de notre entourage pour expliquer ce que nous, chrétiens, nous célébrons, s'ils nous interrogent à ce sujet.

Nous serait-il possible, pour cela, de prendre appui sur les lectures qui nous sont proposées en ce jour et que nous venons d'entendre? Le récit des Actes des Apôtres parle de phénomènes merveilleux dont les images ne nécessitent-elles pas tout un décodage? Et les autres récits, comme tous ceux qui en parlent dans l'Evangile, présentent l'Esprit Saint comme Quelqu'un que personne n'a jamais vu, et dont on ne sait « ni d'où il vient ni où il va » selon les paroles mêmes de Jésus à Nicodème (Jn38...)

C'est donc que Celui que nous célébrons aujourd'hui, on ne peut ni le décrire, ni le définir en tant que tel. Les récits n'en parlent qu'en lui attribuant des qualificatifs : paraclet, c'est-à-dire, défenseur, flamme, eau vive, souffle ...

On ne peut en percevoir la réalité qu'à travers ce qu'il accomplit, ce qu'il produit. C'est justement ce que suggère le récit des Actes des Apôtres, en présentant les différents signes qui manifestent sa présence et son action. Il me semble que tous ces symboles veulent attirer notre attention sur tout ce qui va se passer pas dans la suite du récit. C'est donc une invitation qui nous est faite à regarder dans les évènements qui vont suivre et dans toute la vie ce que va produire l'Esprit du Ressuscité désormais à l'action dans le monde ...

Le récit va nous parler du Centurion Corneille, cet officier de l'armée romaine qui invite chez lui l'apôtre Pierre pour qu'il lui parle de Jésus et demander le baptême pour tous les gens de sa maison... On parle aussi de ce ministre de la Reine d'Ethiopie, de retour de Jérusalem, qui prend en « stop » dans son char le diacre Philippe pour s'informer sur Jésus Ressuscité et recevoir le baptême. On parle d'Apollos, cet intellectuel en recherche qui découvre Jésus par l'intermédiaire de deux artisans, Priscille et Aquilas et qui met ses compétences au service des communautés chrétiennes. Paul lui-même, ce persécuteur des chrétiens, est saisi par le Christ Ressuscité sur le chemin de Damas. Ou ce macédonien inconnu qui demande à Paul de venir jusque dans son pays pour annoncer l'Evangile.



Ou encore Lydie, cette commerçante de la ville de Philippe qui, en entendant Paul parler de l'Evangile, l'accueille dans sa maison avec ses compagnons et devient ainsi la première communauté chrétienne d'Europe... Il suffit de lire les Actes des Apôtres pour constater que se réalise concrètement dans les réalités de la vie ce qui était préfiguré dans les signes symboliques du récit de la Pentecôte.

L'action de l'Esprit Saint se serait-elle arrêtée à la fin du récit des Actes des Apôtres ?... Serait-ce un hasard si parmi les 7000 adultes et 5000 lycéens qui ont été baptisés pour Pâques 2024 en France, une majorité sont venus à la foi par des chemins inattendus ? Comment se fait-il que ce lycéen que je connais à peine, vienne me rencontrer pour savoir comment il peut se mettre au service des autres ? Ou cette fille en terminale qui vient demander à faire sa confirmation et qui amène sa copine à venir pour la première fois à la messe le jour de Pâques ? Ou encore ce jeune, en Fac de math, que ses copains ont repéré comme croyant et qui lui demandent de leur parler de sa foi...

Et plus largement encore, avec le même regard inspiré du récit de la Pentecôte, pourquoi ne pas penser à toutes les initiatives qui se prennent, même parmi ceux qui se disent incroyants, pour susciter des relations fraternelles et pacifiques, ou le respect de la dignité des personnes.

Ce n'est sans doute pas sans raison que l'apôtre Paul, dans la 2^e lecture, rappelle quels sont les fruits de l'Esprit : amour, joie, paix, patience, bonté bienveillance, fidélité, douceur, maîtrise de soi : les chrétiens en auraientils le monopole ? l'Esprit arrêterait-il son action à la porte des Eglises ?

C'est d'autant plus un appel, pour nous qui célébrons dans la foi la Pentecôte, à rester ouverts, attentifs, à l'écoute, en évitant de laisser brouiller notre regard, pour rester lucides, et discerner l'action de l'Esprit en nous-mêmes et dans le monde. Et approfondir notre foi au Christ Ressuscité qui répand sur nous son Esprit, afin, comme le recommande l'apôtre PIERRE (1Pierre3-15) d'être « toujours prêts à rendre compte de l'espérance qui est en nous, à ceux qui nous le demandent, en le faisant avec douceur et respect ».

Pierre GIRON